### **EUROPA EN ACCIÓN**

¡Lo que la Unión Europea hace por ti cada día!

# INICIATIVA CIUDADANA EUROPEA Cuando los ciudadanos toman la palabra

La Unión Europea no solo se construye desde Bruselas. También desde la voz de sus ciudadanos.

La Iniciativa Ciudadana Europea (ICE) es una herramienta que permite a cualquier persona residente en la UE proponer directamente a la Comisión Europea que elabore una nueva ley en un ámbito de su competencia.

Este instrumento, introducido por el Tratado de Lisboa (2007) y regulado desde 2012, busca acercar la política europea a la ciudadanía y reforzar la participación democrática más allá de las elecciones.



#### ¿Sabías que...?

Desde su creación en 2012, más de 100 iniciativas ciudadanas europeas se han registrado oficialmente.
Aunque no todas alcanzan el millón de firmas necesario, muchas han logrado abrir debates institucionales y cambiar la agenda política de la UE.

#### ¿Por qué es importante?

La ICE es una de las formas más directas de participación ciudadana en la política europea. Permite que los europeos pasen de ser espectadores a ser actores de las decisiones que marcan su futuro. A través de ella, cualquier grupo de ciudadanos puede poner sobre la mesa temas que no están en la agenda política tradicional y obligar a la Comisión Europea a pronunciarse públicamente.

Aunque la institución no está obligada a proponer una ley, sí debe responder de manera oficial y justificar su decisión, lo que garantiza transparencia y visibilidad a las causas ciudadanas. Además, esta iniciativa fomenta un sentimiento de identidad europea compartida, al exigir la colaboración entre personas de distintos países por un mismo objetivo.







### **EUROPA EN ACCIÓN**

### ¡Lo que la Unión Europea hace por ti cada día!

#### Cómo funciona paso a paso

Para que una Iniciativa Ciudadana Europea sea admitida, debe cumplir una serie de condiciones. El proceso puede resumirse en varias fases:

#### 1. Creación del comité organizador

Un grupo de al menos 7 ciudadanos de la UE, residentes en 7 Estados miembros distintos, se reúne para redactar su propuesta. El tema debe estar dentro de las competencias de la Comisión Europea (por ejemplo: medio ambiente, derechos del consumidor o protección de datos).

#### 2. Registro oficial

Los organizadores presentan la solicitud ante la Comisión. Si cumple los requisitos, la propuesta se registra oficialmente y se publica en la web de la ICE.

#### 3. Recogida de apoyos

Durante 12 meses, los promotores deben reunir al menos un millón de firmas válidas procedentes de al menos 7 países de la UE. Estas firmas pueden recogerse online o en papel, siempre respetando las normas de protección de datos

#### 4. Verificación y entrega

Una vez finalizado el plazo, las autoridades nacionales verifican las firmas. Si todo es correcto, los organizadores presentan la iniciativa oficialmente a la Comisión Europea.

#### 5. Examen y respuesta

- Los organizadores se reúnen con representantes de la Comisión.
- Se celebra una audiencia pública en el Parlamento Europeo.
- En un máximo de seis meses, la Comisión publica una respuesta formal explicando qué medidas tomará o por qué no actuará.



#### **Ejemplos recientes**

En los últimos años, varias iniciativas han conseguido superar el millón de apoyos, demostrando que la ciudadanía europea está activa y comprometida. Entre ellas destacan:

"Política de cohesión para la igualdad de las regiones" (2025), que reunió más de 1,2 millones de firmas y fue analizada por la Comisión Europea.

**"End the Cage Age"**, que pedía prohibir las jaulas en la ganadería industrial y llevó a la Comisión a comprometerse con una propuesta legislativa.

"Right2Water", una de las primeras iniciativas exitosas, que impulsó el debate sobre el derecho al agua como bien público en toda la UE.





## **EUROPA EN ACCIÓN**

¡Lo que la Unión Europea hace por ti cada día!

#### ¿Cómo participar desde España?

Cualquier ciudadano español o residente en la UE puede firmar una iniciativa activa a través de la web oficial de la Comisión Europea. Solo hay que seleccionar la iniciativa de interés, rellenar los datos y validar el apoyo.

También es posible formar parte de un comité organizador, siempre que se cumpla el requisito de los siete miembros de diferentes países. Las universidades, asociaciones y colectivos juveniles suelen ser espacios ideales para promover este tipo de proyectos.

#### Un canal directo entre Europa y su gente

La Iniciativa Ciudadana Europea simboliza una Europa que escucha, debate y evoluciona a través de su ciudadanía. Es una muestra tangible de que la democracia europea está viva, abierta a las ideas que nacen desde abajo.

En una época donde muchas personas sienten que las decisiones se toman lejos, la ICE recuerda algo esencial: La Unión Europea también se construye con la voz de sus ciudadanos.



Elaborado por: Isabel Sanz Borque



